

桐

Kirisumi

墨

第15号

1 「之」と「不」

2 唐紙師宮田三郎のこと

3 日本美術における書

——山口謙司（大東文化大学教授）

——田村彩華（成田山書道美術館学芸員）

——柳田さやか（東京藝術大学助教）

「之」と「不」

山口謙司

幕末のことである。小石川の伝通院に福田行誠（一八〇五—一八八八）というお坊さんがあった。行誠は、伝通院住職の後、増上寺住職、京都知恩院住職、浄土宗管長等を歴任している。

文久二（一八六二）年、五十六歳の時、行誠は、「大般若波羅密多經」六百巻という大部の本を印刷しようとした。

経典を印刷することは、仏教徒にとっても重要なことであった。

中国では北宋から始まつて金、元、明、清と各時代に国家の助成などを受けて、「一切経」とか「大藏經」と呼ばれる仏教經典五〇四八巻が何度も印刷されている。朝鮮半島でも十一世紀前半と、十三世纪中葉には「高麗藏經」が印刷されている。

我が国でも、江戸時代に入ると慶安元（一六四八）年、南光坊天海による「寛永寺版（天海版）」が幕府の助成金で印刷され、また黄檗宗の僧・鉄眼が全国行脚を行つて資材を集めて作った「鉄眼版」などが知られている。

さて、「大般若經」六百巻を印刷するにはどうすればいいかと、行誠はさつそく画家・菊池容斎（一七八八—一八七八）に訊いた。

すると、まもなく、容斎は、彫刻師の朝倉金兵衛と摺物師の山城屋安左右衛門を伴い伝通院に現れて言った。

一行二十字詰め、一ページを十行で印刷した場合、印刷のための版木が一万二千枚。三百部印刷したとして、紙だけで三百九十六万枚。

その他に、墨や刷毛、馬連などの摺写用品一式。また、版木の彫刻に必要な小屋やそれを保存するための倉を建てる費用とすれば「慶長大判數十枚（現在の三億円相当）」。

しかし、そんな金が行誠にあるはずがない。

幕府の助力を乞うか、あるいは鉄眼和尚のように全国を行脚して資金を集めのか。

その時だった。行誠の弟子・細谷琳瑞（一八三〇—一八六七）が、急場を救う案を出すのである。

彼は、行誠にも劣らない読書家であり藏書家であった。

幕府の中には、幕府侍医法眼である喜多村直寛が出した「太平御覽」千巻があつたのを夢の中で思い出す。

「活字」で印刷すれば、整版による印刷の経費のうち、版木の購入費彫刻費、それに彫刻作業のための小屋、また版木保存の倉の造成を削ることができる。

彼らは喜多村直寛から「太平御覽」印刷に使つた活字十三万六千字をもらいうけ、校訂を経て最終的に慶応二（一八六六）年に完成した。

しかし、幕府の中には、幕府侍医法眼である喜多村氏の活字を作成するための費用は徳川家から出たものであつて、これを無断で第三者に譲渡したとして不服を言つたのがあつたらしい。そしていつかこの不服は、琳瑞への憎しみに変わつてこうかに難癖をつけなければならない。

彼らは序文にある「上堀堯爾之治、下仰文武之治」という文章を槍玉に挙げたとされる。

この漢文は、「上は堀爾の治を楽しみ、下は文武の治を仰ぐ」つまり「政治を執り行う人々はゆつたりとした平安の政治を楽しみ、また庶民はそこにあらわれることがある」という意

——山口謙司（大東文化大学教授）

——田村彩華（成田山書道美術館学芸員）

——柳田さやか（東京藝術大学助教）

味の言葉である。

しかし、木活字で作られた「之」という漢字は第一画の「ノ」が垂直に下へ伸び、第二画の左から右に伸びる線がほとんど消えかかり、下のはらいの部分がまつすぐり返したよう見える。

本書の印刷に不満を持つものたちは、これを上のようには読まず、「孟子」に見えた「治人不治」（離婁篇）から取った文

章として、「政治綱紀が治まらず、施政教化も治まらない」と読み、倒幕を標榜するものとしたのである。

こうして、慶応三年十月十八日夜、高橋泥舟宅を訪れた帰り道、琳瑞がまもなく伝通院に入ろうとしたところを何者かが、刀で斬りつけ琳瑞は絶命した。

行誠は諸国に配つた「大般若經」を全部回収し、当時建造中であつた品川沖、お台場の海に投流したのだった。

（伝通院本木活字板）大般若經解説を著された堀口蘇山氏は、昭和三十六年（序文には昭和三十七年二月とある）、「それが残卷ながらも海中より出現した」としてそれを所蔵し、琳瑞自筆の校訂などについて詳しく述べている。また、書誌学者長澤規矩也博士は、昭和五十二年刊『図書学参考図録 第四輯』に本書の書影を掲載し、更に日本書誌学大系61「近世活字版圖録」（平成二年刊、青裳堂書店）にも本書の写真が載せられている。

「之」と「不」の形の関係、それを読む人の心の在り方、文字には、こうした「靈性」のようなものが宿っているのではないかと思うことがある。

（大東文化大学教授）

